

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

MIÉRCOLES 8 DE AGOSTO DE 1810.

PORTUGAL.

*Lisboa 25 de Julio.*

Dícese que el rey de Holanda Luis Bonaparte se vió en la necesidad de abdicar la corona, confesando abierta y francamente que su hermano le habia tomado un odio implacable, porque él no trataba los holandeses con aquel rigor que está en el carácter y voluntad de Napoleon.

Sabemos de cierto que el buen patriota el Brigadier D. Mariano de Renovales, que tanto se distinguió en la defensa del valle de Roncal, fué mandado por el Gobierno español, y con efecto se embarcó ya, para el reyno de Galicia, para cuidar del armamento y defensa de este importante pais.

Una gazeta de Cadiz nos refiere que el ejército de Valencia sube de 34000 infantes y 6000 caballos, dispuestos á recibir briosamente los enemigos, quando éstos por la tercera vez intenten la invasion de tan hermoso reyno.

*Del mismo lugar 28 de idem.*

Noticias transmitidas de Braganza en el 20. Kellerman aun no reunió su division en Benavente, ni hizo movimiento alguno. Los franceses de la parte de Asturias, despues de robar el pueblo de Castropol, volvieron á retirarse para lo interior del país. Además de los 15 desertores que se remitieron poco tiempo ha, llegaron ayer 15 mas, y hoy se esperan 16.

El fuerte de la Concepcion se hizo volar, para lo que estaba minado ya de antemano, con el fin de que no pudiese servir al enemigo. En el día 21 hubo una escaramuza en los puestos avanzados, en que hicimos 11 prisioneros. Una parte de la division de Regnier se reunió al cuerpo de Mas-sena, pero otra parte se conserva aun por el lado de Coria.

ESPAÑA.

*Noticias de S. Mateo á las nueve de la noche del 26 de Junio.*

Hemos tenido dos acciones muy vivas con los enémi-gos que estan en Morella los dias 24 y 25: en ambas hemos tenido ventajas sobre ellos, pues habiendo venido en ambos dias á insultarnos con la confianza de rechazarnos, lo fueron ellos hasta las mismas murallas de Morella. El primer dia corrió poca sangre por nuestra parte, mas no así por la suya, pues se dexaron en el campo 22 muertos, y por confidentes de Morella se sabe que retiraron de 30 á 40 heridos. El segundo dia, que fué muy empeñado, fué tambien muy sangriento: el fuego empezó á las siete de la mañana y duró hasta las tres de la tarde en que mi tropa se retiró en orden, y sin ser muy molestada por el enemigo. Nuestra pérdida en dicho dia ha sido dos capitanes de granaderos heridos el uno mortalmente, 5 oficiales subalternos heridos, 23 entre sargentos cabos y soldados muertos, y de las mismas clases 59 heridos, algunos de gravedad. La tropa se ha portado con la mayor bizarría, y este ensayo da esperanzas de lo que se puede contar con ella. La noche del dia de ayer la pasamos mas abaxo de la hermita de Villanoya: por la mañana de hoy nos retiramos á este pueblo con el objeto de dar á la tropa algun descanso, y que se reponga de los malísimos ratos que ha llevado en quatro dias consecutivos.

La pérdida del enemigo de este último dia no la he podido saber con puntualidad, particularmente el número de

heridos, porque los retiraban, y no ha venido después ningún confidente de Morella: el número de sus muertos, que no pudieron retirar, pasan de 40.

En dicho día 25 y á las dos de la tarde recibió el enemigo un refuerzo de 400 infantes y 150 caballos.

*Manzanera (en Aragon) 5 de Julio.*

Nuestras partidas de guerrilla de Navarra tienen cada día nuevos combates con el enemigo; y ultimamente se asegura que en la Rioja la del célebre Mina derrotó una columna francesa, matando muchos y haciendo 600 prisioneros.

*Noticias de las provincias vascongadas hasta 9 de Junio.*

Á 8 de Mayo entró en Irun un regimiento de infantería ligera compuesto de 1200 plazas, y entre ellos de 800 á 900 juramentados españoles. Luego que pusieron pie en tierras de España mataron en Irun un gendarme francés, y muchos de ellos huyeron: al otro día continuó la desercion en Oyarzún, y aun fué mayor en Tolosa. Por este motivo se reunieron las partidas francesas que habia en Anzola, Villa Real de Zumarraga, Villafranca y otros pueblos, y despues de darles caza por largo espacio cogieron unos 30, y entre ellos 4 españoles: los otros eran alemanes, polacos &c., de los quales á 15 de Mayo fueron arcabuceados en Vitoria 18. Debe prevenirse que solo entraron en Vitoria 60 españoles.

Los cuerpos franceses que se dirigieron á Castro, Laredo y Santoña fueron batidos, y retrocedieron precipitadamente para Bilbao. El General Abril lo hizo para Balmaseda despues de un combate de tres horas: no se dice á donde fué, pero si, que en consecuencia del combate entraron en Bilbao muchos heridos.

Otra partida de guerrilla peleó el día 3 de este mes en el puerto llamado Campanzar, que queda entre Mondragon y Elorrio; y el que da esta noticia vió al otro día

pasando por el puerto 7 franceses muertos, y varios riegos de sangre.

Parece que en Estela las partidas patrióticas derrotaron los franceses matándoles bastante gente, y tomándoles 50 y tantos prisioneros. La partida de Longa, que es de la Puebla de Arganzon, compónese de 500 hombres, y es la que mas se hace respetar: pocos dias ha persiguió un destacamento frances hasta las puertas de Vitoria. Tambien se decia alli que en las cercanias de Lesma habia sido interceptado un riquísimo convoy que iba de Madrid para Bayona. Los correos franceses no tienen un momento de seguridad, y solo á fuerza de escoltas consiguen transitar. Desde mediados de Abril hasta fin de Mayo habian sido muertos 5 de ellos.

*Despedida del Mariscal de campo General de la division de Galicia auxiliar en Asturias.*

“En el cuartel general de Fuensagrada 4 de Agosto de 1810. Amados compañeros míos: El quebranto de mi salud no me permite el cumplimiento de mis obligaciones, y me conduce á la dura necesidad de separarme de vosotros por algunos dias: será menor mi pena si puedo lisonjearme dexo en cada uno un amigo, y en nadie un resentido por la aspereza de mi mando: si alguno hubiese quexoso, quede persuadido que solo el zelo para mejor servicio de nuestro augusto Soberano y de la Patria pudo hacerme alguna vez riguroso, sin dexar jamas de ser compañero, y padre que hace campear en la severidad el cariño. Si la Providencia fuere servida rehabilitar mi salud, volaré á vuestro lado á pisar juntos el campo de la gloria: quando no, pediré incessantemente corone el Cielo de laureles vuestras gloriosas fatigas; y hasta mi último momento será para mí siempre grata la memoria de haber sido, aunque por breves dias, vuestro compañero=Ulises Alvergoti.”

CON SUPERIOR PERMISO.